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CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 02 de 1 

julho de 2019, no na Sala Operacional 2, sito, localizada na Av. Ivo Silveira, 2320. 2 

Capoeiras. Florianópolis/Santa Catarina foi realizada a 5ª Reunião Plenária Ordinária do 3 

CEDIM/SC, do referido ano, sob a condução da conselheira e Presidenta do 4 

CEDIM/SC, Célia Fernandes, representante da Associação Brasileira de Portadores de 5 

Câncer (AMUCC). A 5ª Reunião Plenária Ordinária contou com a presença das 6 

Conselheiras Titulares representantes das Organizações Governamentais: Conselheira 7 

Titular Aretusa Larroyd, representando a Gerência das Políticas para Mulheres e 8 

Direitos Humanos; Conselheira Titular Heloise Violene Guil Suda, representante da 9 

Secretaria de Estado da Administração (SEA); Conselheira Titular Francieli Magri, 10 

representando a Secretaria de Estado da Agricultura e da Pesca (SAR); e Conselheira 11 

Titular Ângela Cristina Pelicioli, representante da Procuradoria Geral do Estado (PGE). 12 

Participou também, as Conselheiras Titulares e Suplentes representantes das 13 

Organizações Não Governamentais: Conselheira Suplente Eva Santos da Rosa, 14 

representante da Associação Brasileira de Portadores de Câncer (AMUCC); Conselheira 15 

Suplente Neusa Freire Dias, representando a Associação Casa da Mulher Catarina; 16 

Conselheira Titular Morgani Guzzo, representante do Instituto de Estudos de Gênero 17 

(IEG UFSC); Conselheira Titular Júlia Merlim Borges Eleutério, representando o 18 

Movimento Jovem de Araquari; e Conselheira Titular Rosaura de Oliveira Rodrigues, 19 

representando a Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos Sexuais e Direitos 20 

Reprodutivos. A 5ª Reunião Plenária Ordinária – ano 2019, contou ainda com a 21 

participação de Tanara Rogowski dos Santos, Secretária Executiva do CEDIM/SC e 22 

Carolina Alexandre Costa, estagiária do CEDIM/SC; Participaram também Ana 23 

Aparecida Pereira, representante da Secretaria de Assistência Social (SAS) e 24 

Coordenação de Políticas Públicas para as Mulheres (CPPM) de Joinville/SC; Mirele 25 

Aparecida Muniz Pereira, Loenir Fátima de Paula Furtado, Daura Terezinha Correia e 26 

Ernestina da Silva Alves ambas representantes do Conselho Municipal dos Direitos da 27 

Mulher de Joinville; Carla Cristina L. representante do Conselho Municipal dos Direitos 28 

da Mulher de Bombinhas. Também convidadas presentes as Conselheiras do município 29 

de Gaspar: Elaine, Marisa e a Primeira Dama do município, Leila. Justificaram 30 
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ausência: Conselheira Titular Letícia Martins Falcão Ferreira, representante da 31 

Secretaria de Estado da Assistência Social, Trabalho e Habitação (SST); Conselheira 32 

Titular Ariane Emí Nakamura, representante da Secretaria de Estado de Turismo, 33 

Cultura e Esporte (SOL); Conselheira Titular Patrícia Maria Zimmermann D’Ávila, 34 

representante da Secretaria de Estado da Segurança Pública (SSP); Conselheira Titular 35 

Flávia de Mattos Motta, e Conselheira Suplente Gláucia de Oliveira Assis, ambas 36 

representantes do Laboratório de Relações de Gênero e Família da Fundação 37 

Universidade do Estado de Santa Catarina (UDESC); Conselheira Titular Paula Helena 38 

Lopes, representante do Conselho Regional de Psicologia 12ª Região (CRP-12); 39 

Conselheira Titular Sueli Silvia Adriano, representante da Central Única dos 40 

Trabalhadores de Santa Catarina (CUT-SC); Conselheira Titular Edna Aparecida 41 

Deucher e Suplente Rita de Cassia Maraschin da Silva, ambas representantes da 42 

Federação dos Trabalhadores e Trabalhadoras na Agricultura Familiar de Santa Catarina 43 

(FETRAF-SC); Conselheira Titular Tatiane Mariza de Souto e Conselheira Suplente 44 

Alliny Burich da Silva, ambas representantes da Ordem dos Advogados do Brasil 45 

(OAB) e ainda a Conselheira Suplente Sara Jane Ternes, representante União Brasileira 46 

de Mulheres (UBM). A 5ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC do ano de 2019 47 

teve a seguinte pauta: 1.  Levantamento do Quorum; 2. Apresentação do Projeto ‘Casa 48 

Abrigo’ – Vereador Tiago Silva; 3. Aprovação da Ata da 4ª Reunião Plenária Ordinária 49 

– Ano 2019, realizada em 04 de junho; 4. Relatório das Atividades do CEDIM/SC – 50 

junho de 2019; 5. Comissões Permanentes: 5.1 Apresentação das ações realizadas nas 51 

Comissões pelas coordenadoras (5 a 10 min); 5.2 Unidades Móveis; 5.3 Apresentação 52 

das camisetas; 6. Aprovações de Encaminhamentos; 7. Informes Gerais. 8. 53 

Encerramento. A 5ª Reunião Plenária Ordinária teve início às 14h00. Célia saudou as 54 

participantes. Após o levantamento do quorum, Célia deu continuidade à pauta cuja 55 

ordem foi a aprovação da ata da 4ª Reunião Plenária Ordinária de 2019, realizada em 4 56 

de junho. Célia dá continuidade na Plenária para o item 2 da Pauta: Apresentação do 57 

Projeto ‘Casa Abrigo’ com a fala do Vereador de Florianópolis Tiago Silva. Falou do 58 

Projeto da ‘Casa da Mulher Brasileira’ que foi proposto pelo Governo Federal para os 59 

Estados. No Estado de SC acabou não acontecendo a execução efetiva desse projeto, 60 
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que era pra ser construído no centro de Florianópolis. Devido à demanda que verificou 61 

de suporte, apoio e prevenção referente à questão da violência contra a mulher na 62 

Grande Florianópolis. Falou do Projeto ‘Casa Viva Mulher’ que depende de 63 

mobilização Governamental para que possa sair do papel e poder oferecer os serviços 64 

para a Grande Florianópolis e aos poucos aumentando a capilaridade dentro das regiões 65 

do Estado a partir do cofinancimento. Thiago pede que o CEDIM possa apoiar nessas 66 

questões para abertura dessas Casas. Rosaura complementa que é de competência do 67 

Estado estar à frente das iniciativas de efetivar esses serviços de atendimento, como as 68 

Casas de Abrigo. Enfatiza que a FECAM é um Portal para contato com as Associações 69 

dos Municípios, mas que o Estado deve ser pautado como porta principal nesse sentido, 70 

pois é uma demanda com prioridade. Célia reforça a questão da FECAM e Associações 71 

como possibilidades para dar alguns encaminhamentos necessários. Thiago 72 

complementa que o Estado, inicialmente, deve fornecer a estrutura de atendimento e 73 

essa ação deverá ser uma política de Estado e não de Governo. E assim, Thiago 74 

agradeceu a oportunidade de expor em Plenária e assim, encerrou-se o item da pauta. 75 

Seguindo o item 3 da Pauta: Aprovação da Ata da 4ª Reunião Plenária Ordinária – Ano 76 

2019, realizada em 04 de junho Célia perguntou se todas haviam recebido por e-mail e 77 

se haviam lido. Todas afirmaram que sim e Célia colocou a referida ata em aprovação. 78 

Em seguida, Célia pediu que Tanara fizesse então a apresentação dos relatórios das 79 

atividades do CEDIM/SC do mês de junho/2019. Foi solicitado pela Tanara que as 80 

Conselheiras enviassem ao e-mail do CEDIM, as participações em eventos/reuniões 81 

para complementar o relatório. Apresentados os relatórios das atividades de junho, Célia 82 

passa para o item 5. Comissões Permanentes: 5.1 Apresentação das ações realizadas nas 83 

Comissões pelas coordenadoras. A Comissão de Enfrentamento e de Legislação não 84 

houve socialização das ações devido à ausência justificada das coordenadoras. Morgani, 85 

que é coordenadora da Comissão de comunicação, falou da questão das camisetas, que 86 

será apresentada no final da Plenária. Sobre o Card, será elaborado um texto em 87 

conjunto para fazer as postagens nas redes sociais sobre as vítimas de feminicídio e 88 

falou do relatório que o CEDIM recebeu da Secretaria de Segurança Pública os dados e 89 

informações sobre os feminicídios de janeiro a maio de 2019 para poder divulgar no 90 



 

 

 
 

CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER - CEDIM/SC 
Lei Estadual nº 16.945 de 08 de junho de 2016 

 

 

 

4 

 

sentido de sensibilizar, derrubar mitos, etc. Sobre o relatório, ficou acordado que esse 91 

pedido para SSP deverá ser feito a cada 6 meses e esse que já foi enviado, encaminhar a 92 

resposta para todas as conselheiras por e-mail. A conselheira municipal de Joinville 93 

solicitou que esse relatório poderia ser encaminhado por e-mail para o Conselho 94 

Municipal. Foi deliberado que sim, desde que o endereço da vítima não seja divulgado. 95 

Angela sugere que o pedido dos dados seja ampliado, ou seja, não só informações sobre 96 

feminicídio, mas sim, com outras informações que envolvem a violência contra mulher, 97 

tais como: lesões, ameaças, estupros, entre outros. Celia falou que esteve numa reunião 98 

no Ministério Publico e lá estava o Grupo de Apoio dos familiares de desaparecidos e 99 

foi apresentado todo o programa para os presentes e sugeriu que se conheça melhor esse 100 

programa e Heloise complementou que é interessante para se fazer gráficos com os 101 

dados. Para encerrar o item das Comissões Célia pediu que fosse deliberado que cada 102 

Comissão enviasse relatório por e-mail com as atividades que estão planejando e 103 

realizando. Célia passa a palavra para a Aretusa, para falar das Unidades Móveis. Ela 104 

menciona que a Secretaria do Desenvolvimento Social está programando o Agosto Lilás 105 

por algumas regiões. Falou de programa de incluir as mulheres vítimas de violência no 106 

mercado de trabalho, proposta essa que veio do Senado para o Governo de SC. A 107 

unidade móvel estará em Araquari, Joinville, Florianópolis (bairro a definir). Aretusa 108 

também falou da parceria com a EPAGRI, que já realiza mensalmente encontro com as 109 

mulheres agricultoras e que abrirá espaço nos encontros para discussão da temática da 110 

violência contra a mulher e afirmou que precisará muito do apoio e mobilização dos 111 

CRAS e CREAS e dos conselhos para ajudar nessas programações. São Joaquim, 112 

Urupema, Criciúma, Lages e Tubarão são alguns dos municípios que já tem previsão de 113 

acontecer essa parceria. Assim que a programação ficar pronta será divulgada para 114 

então que as conselheiras nos municípios sejam ‘acionadas’ no intuito de dar suporte no 115 

que for necessário. Aretusa salientou que Blumenau pediu apoio para institucionalizar o 116 

Conselho municipal. E esteve na região da AMESC num evento nos mesmos moldes 117 

das Rodas de Conversa e teve 15 municípios interessados em institucionalizar conselhos 118 

no ano de 2020 e promoverão eventos para discussão para promover as políticas da 119 

mulher. Foi pedido, na ocasião, apoio do CEDIM.  Nos dias 30 e 31 de agosto/2019 120 
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haverá um grande encontro das mulheres na região (agricultoras, clubes de mães, etc) e 121 

gostariam de uma palestra sobre a temática da saúde. Finalizado o item, Celia dá 122 

continuidade ao item 7 – Informes Gerais, Morgani fala do Evento: Aborto sob viés 123 

Legal que será promovido, gratuitamente, pela Frente Catarinense pela Luta de 124 

descriminalização do aborto no dia 20/07/2019 das 9h às 12h no Centro de 125 

Florianópolis. Ela solicitou que o CEDIM deliberasse sobre o realizar um pedido de 126 

apoio na divulgação do evento pelo CEDIM e pela Secretaria Maria Elisa da SDS, 127 

devido à importância de formação sobre o assunto, principalmente aos profissionais da 128 

saúde. A plenária decidiu que sim, apóia devido à relevância do assunto. Rosaura sugere 129 

que o Conselho tenha momentos de ‘formação’ para alinhamento de assuntos, de falas, 130 

e propõe que o CEDIM reserve um momento das plenárias para formação sobre temas 131 

importantes como: aborto e feminismo; tráfico de pessoas e mulheres encarceradas 132 

(sugestões da Neusinha), gênero e sexualidade (sugestão da Morgani). Encerrado o 133 

item. Célia solicita para a Tatiane apresente o modelo de arte que ela confecciona 134 

artesanalmente para que as Conselheiras possam decidir. Tatiane falou que conforme a 135 

escolha terá que ser feita uma parte de serigrafia na camiseta para contemplar o 136 

solicitado. Todas gostaram da forma de trabalho e vão ainda decidir como ficará a 137 

logomarca. Assim que definido, será solicitada a confecção. 138 

Tanara mencionou as justificativas das Conselheiras ausentes e essas foram deliberadas. 139 

Nada mais havendo a tratar, Célia agradeceu a participação de todas e deu por encerrada 140 

a 5ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC - Ano 2019. Eu, Tanara Rogowski dos 141 

Santos, Secretária Executiva do CEDIM/SC, lavrei a presente ata e junto a Célia, 142 

Presidenta do CEDIM/SC assinamos. 143 


